

Zeitschrift: Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Herausgeber: Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Band: 10 (1951-1955)

Heft: 1

Rubrik: Compte rendu administratif pour l'année 1951

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 05.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTE RENDU ADMINISTRATIF

POUR L'ANNÉE 1951

Admissions et décès

La Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs :

- M. Aimé MARTINET.
- M. Luc BOISSONNAS.
- M. Jean LERCH.
- M. Edmond ROCHEDIEU.
- M. Louis-Ernest FAVRE.
- M^{me} Louise-Marguerite PERNOUD.
- M^{lle} Hélène BOISSONNAS.
- M. Edmond BOISSONNAS.
- M. Louis DUPONT.

La Société a eu le regret de perdre six membres effectifs et un membre correspondant :

M. Alfred ODIER, reçu le 11 mars 1935 et décédé le 25 mars 1951 ; M. Pierre-Paul PLAN (voir ci-dessous) ; M. Auguste MARIDOR, reçu le 5 mars 1938 et décédé le 27 avril 1951 ; M. Henri SCHÜTZ, reçu le 22 janvier 1925 et décédé le 22 septembre 1951 ; M. Jean BOISSONNAS, reçu le 25 janvier 1909 et décédé le 31 octobre 1951 ; M. Louis GROSGURIN, reçu le 3 mai 1917 et décédé le 1^{er} novembre 1951, et M. le général BORDEAUX, membre correspondant (voir ci-dessous), décédé le 27 septembre 1951.

Au 31 décembre 1951 la Société comptait 220 membres.

Né en 1871, M. Louis GROSGURIN, après une carrière de professeur de mathématiques dans l'enseignement secondaire, occupa ses loisirs à des recherches historiques et présenta à notre Compagnie plusieurs communications, en particulier sur l'histoire du Grand-Saint-Bernard, sur des vestiges préhistoriques au Salève et sur Simon L'Huillier. Le tom VIII (2^e livraison) du *Bulletin* contient une étude de Louis Grosgrin intitulée : « En marge du traité de Turin de 1754 entre Genève et le roi de Sardaigne ».

Né à Genève le 21 mars 1870, Pierre-Paul Plan s'était établi à Paris à l'âge de vingt et un ans ; il y accomplit toute sa carrière, d'abord à la rédaction du *Mercure de France*, puis au service de plusieurs quotidiens. Tout en cultivant la littérature, il s'adonna à des travaux d'érudition. Sa *Bibliographie rabelaisienne* (1904), son étude sur *Jacques Callot maître graveur* (1911), ses travaux sur Jean-Jacques Rousseau, en particulier l'édition de la *Correspondance générale*, d'après les matériaux réunis par Théophile Dufour, en vingt volumes (1925-1934) et sa publication des poésies inédites de Clément Marot (1948), constituent de solides ouvrages de base. Revenu à Genève au début de la dernière guerre, Pierre-Paul Plan entra à la Bibliothèque publique où il fut attaché au Cabinet des manuscrits ; il dressa de nombreux inventaires. Il fut reçu dans notre Société le 13 septembre 1940 et publia sous nos auspices les *Pages inédites d'Agrippa d'Aubigné* qu'il avait tirées des Archives Tronchin. Il fit quatre communications, le 19 décembre 1940 sur les drames de l'Escalade, le 18 décembre 1941 sur quelques chansons de l'Escalade, le 17 décembre 1942 sur une harangue d'Agrippa d'Aubigné et le 22 mars 1945 présenta les Pages inédites du poète huguenot. Son amour désintéressé pour l'histoire littéraire et la fantaisie qu'il mettait dans sa conversation faisaient de lui une personnalité attachante, dont l'œuvre d'érudition restera comme un exemple de probité scientifique. P.-P. Plan est décédé le 17 mars 1951.

M. le général Bordeaux, après une brillante carrière militaire — il avait été, en particulier, major-général de l'armée hellénique à la fin de la guerre de 1914-1918 — s'était retiré à Thonon, sa ville natale. Il rédigea des monographies d'histoire savoyarde et une étude sur « La Suisse et son armée pendant la guerre » (1930). Il présenta à notre Société, dont il avait été nommé membre correspondant le 8 janvier 1936, deux communications, la première le 28 février 1935 sur « La mort du roi Georges I^{er} de Grèce », et la seconde le 25 mars 1937 sur « Athènes, la Grèce et l'hellénisme de ces trente dernières années ».

Faits divers

PUBLICATIONS. — La Société a publié en avril 1951 l'*Histoire de Genève* (t. I: — *Des origines à 1798*. — Alex. Jullien, éditeur, Genève), ouvrage collectif rédigé sous la direction de M. Paul-E. Martin.

En mai la Société a publié la quatrième livraison du tome IX du *Bulletin* datée 1950 et tirée à 550 exemplaires.

DONS. — La Société a reçu les dons suivants :

MM. P. Guichonnet : 1 broch. ; H. Roussy : 1 broch. ; J. Bourrit : 1 broch. ; M^{me} H. Aubert-De La Rüe : 16 broch. et 10 volumes ;

Société de la Restauration : 1 broch. ; R. Poncy : 2 broch. ; L. Fulpius : 1 broch. ; M^{lle} Reybold de la Tour : 17 broch. ; M. Reymond : 1 broch. ; P. Duparc : 1 broch. ; M. Peter : 1 volume ; Bibliothèque publique et universitaire : 2 broch.

DIVERS. — Notre Société a participé le 3 juillet aux fêtes anniversaires de l'Académie Florimontane à Annecy.

La Société a pu constituer, grâce à de généreux mécènes, une bourse de 3000 francs destinée à promouvoir des recherches aux Archives Vaticanes sur les anciens diocèses de Genève, de Lausanne et de Sion. M. Luc Boissonnas, licencié ès lettres de l'Université de Genève, a été désigné par le Comité comme bénéficiaire de cette bourse.

Communications

présentées à la Société en 1951

1230. — *Séance du 11 janvier.*

Les fouilles franco-suissees de Qasr-Qarun, par M. Victor MARTIN.

M. Victor Martin informe la Société du résultat des fouilles poursuivies d'octobre à décembre 1950 sur l'emplacement de la ville gréco-romaine de Dionysias, aujourd'hui Qasr-Qarun, au Fayoum, auxquelles il a assisté. La campagne de 1948 avait permis de repérer les murs extérieurs de la forteresse connue pour avoir existé en cet endroit par le dossier de papyrus relatifs à l'officier romain Flavius Abinnaeus qui y exerçait le commandement au milieu du IV^e s. de notre ère, dossier partagé aujourd'hui entre le British Museum et la Bibliothèque de Genève. Si l'espoir de voir ce dossier s'augmenter de nouveaux textes a été déçu, la fouille a fourni des résultats archéologiques remarquables. Le déblayage de la forteresse a mis au jour un vaste édifice quadrangulaire partagé en deux parties par une colonnade aboutissant à la porte principale au sud, tandis que l'extrémité N., surélevée de quelques marches, présente l'aspect d'une abside dans laquelle gisait, à côté de son piédestal, la partie inférieure d'une statue, cassée au-dessous des genoux, mais que certains attributs permettent d'identifier. Il s'agit d'une Némésis, divinité assimilée aussi à la Victoire et à